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   版 · 文艺百家

从《江南     》到《科目三》：
乐舞仪式的回归？

   版 · 影视

上海书城
是一座关于书的垂直城市

   版 · 艺术

回顾2023年，会发现申城艺术特展已达到
“井喷”程度。从开年到岁末，各种艺术特展层
出不穷，从“现象级”到“史诗级”，从“网红”到
“爆款”，让人目不暇接，眼花缭乱。

这些现象说明什么呢？说明艺术展览，以
前只是专业人士或小众精英才会欣赏涉足的精
神文化领域，如今已经成为一种成熟的文化消
费产品，为广大民众所享用。当然，这种文化现
象与商业模式在国内其他城市很难复制，因为
这完全基于上海这座城市的文化底蕴和精神特
质。上海的历史就是一部海纳百川的历史，处
于东西方文明交汇融合的最前沿，无论文化的
开放性还是商业的完善性，都领先于国内其他
城市。因此，艺术特展近年来在上海迅速崛起，
并很快发展成为一个特殊的新兴行业，引领了
新的文化消费热点，简直可以称得上是一个文
化奇迹。

与此同时，我们也必须清醒地意识到，文化
艺术是一个特殊的行业。它除了满足人民日益
增长的精神文化需求，满足广大民众对文化消
费的热情之外，还对塑造人的价值观念、文化趣
味、思想精神、人格品质等，都发挥着潜移默化
或刻骨铭心的影响。

或许正是基于这样的思考和担忧，现在越
来越多的美术馆和博物馆，不再单纯地引进，而
是开始积极策划跨越时空、跨越国界、跨越文明
的艺术对话展。从2023年4月，西岸美术馆与
法国蓬皮杜中心联合推出的“本源之画——超
现实主义与东方”特展，到2023年12月，上海
博物馆和意大利特雷卡尼百科全书研究院合办
的“对话达 ·芬奇——文艺复兴与东方美学艺术
特展”、上海大学与四川省文物局合办的“青铜

之光：三星堆与罗丹的超时空对话”，都强调不
同文明之间的对话。

一方面，这些展览以在同一个展示空间内
完成一种想象性的艺术对话，给人们带来不少
新鲜的思考维度，另一方面，正如有艺术评论家
所说：“不是说人家画个圣母像，我们搬个观音
像，就可以比较上了。文明的较量是那些图像
背后的思想力量和创造力量”，否则所谓对话就
只是一种主观臆想，并非真正有说服力的、有深
度和内涵的、思想或文化层面的对话。

这些反馈充分说明，随着我们文化自觉意
识的提升，无论是学界还是业内，对艺术展览的
精神内涵和学术品质有了更高的期待，人们不
再满足于流于形式表面的对话与交流，而是更
需要文明之间真正有实质性和深层次碰撞的艺
术策展。

在2023年上海引进的众多特展中，有两个
展览案例引起了我的关注，在我看来，这两个展
览才是真正意义上文明互鉴的典范，尽管它们
都不是以艺术对话展这种形式和面貌出现的。
一个是2023年11月，在上海外滩艺术中心
185空间展出的“安东尼 ·塔皮埃斯——与物的
对话”；另一个也于2023年11月初开始，是尤
伦斯当代艺术中心上海分馆推出的“马蒂斯的
马蒂斯”。

安东尼 ·塔皮埃斯（1923—2012），是西班
牙当代艺术巨匠，也是继毕加索、达利、米罗之
后西班牙又一杰出的艺术大师。塔皮埃斯对东
方的佛教、哲学、禅宗非常感兴趣，他对于死亡
的反思就是受到佛教的影响和启发，因此，他对
东方文化有一种深度的理解，他的创作也表现
出受到东方书法和水墨直接影响之后的痕迹。

同时，他对于物质具有极高的感受力和转
化力，又受到科学的启发，让他对物质的理解与
运用上升到哲学层面，他在艺术领域对于综合
材料方向的发展具有开拓性贡献，并成功启迪
了无数中国现当代艺术家。在“安东尼 ·塔皮埃
斯——与物的对话”的展览现场，多位上海当代
艺术家，比如孙良、黄渊青、陈墙、陈彧凡等都表
达了塔皮埃斯对于自己认知和创作的启发。

的确，塔皮埃斯打破了中国艺术家固有的
对物质、对材料、对媒介的认知，他的艺术实践
重新赋予了各种物质材料以新鲜的感受、活力
和想象力。更重要的是，在塔皮埃斯看来，创作
是艺术家超越自我境界的过程。艺术通过人类
身体与宇宙的连接，突破了内在精神与外在环
境的屏障。他对于中国艺术家打破思维疆界，
拓宽认知边界，挣脱僵化、刻板、固化的意识，克
服思维惰性等都起到了积极的作用。

1980年代开始，塔皮埃斯对中国艺术家就
有所影响，环顾全球，与中国艺术家的感觉、意
境、黑色线条的处理等最为接近的西方现当代
艺术家可能就是塔皮埃斯。随着1989年，塔
皮埃斯作品在中国美术馆展出，他在中国艺术
家中引起了更为广泛的共鸣和共情。2023

年，在中国和西班牙建交50周年，同时也是安
东尼 · 塔皮埃斯诞辰100周年之际，通过举办
“安东尼 ·塔皮埃斯——与物的对话”这样的展
览，来回望这位曾经深刻影响过中国的西班牙
艺术大师，意义非凡。

20世纪，对中国艺术家产生过广泛而深刻
影响力的西方艺术大师，除了塔皮埃斯之外，亨
利 ·马蒂斯（1869—1954）也是其中公认的杰出
代表。时间上他比塔皮埃斯更早，马蒂斯作为

20世纪重要艺术流派“野兽派”的创始人和主要
代表人物，对于中国第一代现代艺术家的影响
尤其重大。我们在刘海粟、林风眠、吴大羽、潘
玉良、关紫兰、关良、常玉等第一代中国油画大
家身上，都可以看到马蒂斯的影子。

此次“马蒂斯的马蒂斯”展览中，最为难能
可贵的地方，就是增设了一个特别章节：“马蒂
斯、野兽主义与中国现代绘画”，这个章节采用
绘画作品和历史文献并置的方式，对马蒂斯与
“野兽派”对中国1920至1940年代现代绘画运
动的联系与影响进行了探讨。

其实，当中国第一代现代艺术家向马蒂斯
学习和借鉴之时，马蒂斯却不断望向中国，他经
常说：“我效仿中国人，我的启示来自东方。”他
一生收藏了很多东方的工艺品，尤其喜欢中国
的青花瓷。在他的静物画创作中，像《贝壳与静
物》《有两个把手的中国花瓶》等代表作品，频频
出现中国的青花瓷形象。在他的床上方还挂着
一块刻有中国书法的匾额，他以自己掌握的笔墨
技术，使用白描线条创作肖像。马蒂斯在静物画
的造型表现上，借鉴了中国绘画中写意线条的
表现方式，用圆润有力或者拙感十足的黑色线
条来勾勒物象的外轮廓，使得他的绘画带有强
烈装饰意味的平面感，他认为“东方艺术的线条
中能显示出一种真实与广阔的空间”。

事实上，马蒂斯在早期的绘画作品中，就开始
运用粗重有力的线条来表现形式，中后期逐渐表
现出他对于中国线条的热衷和独特的创新运用。
他果断地摒弃了传统欧洲画法对于线条的规范
和条理性，创新性地将中式线条融入西方绘画语
境中，吸收了中国线条的表现力和生动性，既丰
富他的艺术语言，也为他的艺术创作注入了异质

的元素，从而给人们带来了全新的艺术体验。
马蒂斯作为一位现代艺术的先驱和启蒙

者，他的作品对于全球现代艺术的发展产生了
深刻的影响。首先，他打破了传统的艺术形式，
展现出多元和自由的创作理念，被现代艺术家
所借鉴和继承，为后来者树立了标杆和旗帜，促
进了现代艺术不断地发展和创新。其次，马蒂
斯的作品展现了中国线条的独特魅力，对于西
方美术界产生了深远的影响，西方艺术家开始
重视文化的多元性和跨文化交流的重要性，从
而推动了西方现代艺术的多元化发展。再有，
马蒂斯作为西方艺术家，对于中国线条的处理
和运用体现出他对于中西文化交流的深度理解
和探索，他的作品成为中西方文化交流的中介
和桥梁，为跨文化交流的发展带来新的动力。

通过上述两个艺术展览案例的分析，我们
看到了，塔皮埃斯和马蒂斯两位艺术大师最终
所取得的艺术成就的高度，可以说都是基于他
们对于东西方文化独特的视角和认知，都是基
于不同文明的借鉴与启发。

吴大羽先生曾说过：艺术不分东西，只有时
代之别。无论塔皮埃斯，还是马蒂斯，他们的作
品和创新实践，都让我们强烈地意识到，文化差
异不仅不会成为文化交流和融合的障碍，而是
应该成为文明互鉴、文化互惠的契机和助推
器。同时，更是在激励我们，包括后来者，要勇
于跨越文化差异，兼容并包，中西并育，为进一
步加强不同文化之间的沟通和理解，增进彼此
之间的认同和共鸣，提供了全新的启示和方向。

（作者为艺术评论家、上海油画雕塑院美术
馆馆长）

我们需要什么样的艺术对话展？
傅军

热艺冷观

2023年中国电影市场年度总票房近550亿

元，11部票房破10亿元的影片全部为国产片，且

题材、类型各异。在票房走高的背后，是观众对

影片的满意和支持。中国电影观众满意度调查

结果显示，2023年多个档期的观众满意度得分居

历史同期最高；中国电影观众满意度调查之2024

年元旦档调查结果显示，元旦档电影观众满意度

得分83.0分，环比增长0.2分。

由此可见，要创造票房收益，关键是尊重电

影与观众的关系，这样才能更大地发挥电影的综

合性价值。

从关注票房到尊重观众

从2003年开始的中国电影市场产业化改革，

已经进行了整整20年。回望历史可以发现，中国

电影曾迎来过连续十多年每年涨幅超30%的惊

人成绩，又用短短数年时间完成了领先于世界的

大体量影院、银幕等基础建设，但也面临过增长

放缓的“拐点”论争，产生过票房和口碑完全割裂

的现象。究其原因，是中国电影市场虽然在产业

层面突飞猛进，但整体而言仍然是新兴的，具有

很强的可变性和可塑性。只有解决曾经被忽视

的结构性问题，不以票房论英雄，不单纯堆砌数

据指标，不被资本裹挟，才有望实现内涵式的、可

持续的繁荣发展。

春节档原本一直是拉动电影市场大盘上涨的

重要档期，是影片的兵家必争之地。但2022年春

节档的收效却不尽如人意，虽然仍以60.26亿元的

票房位列同档期影史第二，但相较于2021年近79

亿元的成绩，跌幅达到了23%。最为严重的是，观

影人次的下滑更加明显，不仅低于2021年春节档，

甚至低于2019年和2018年春节档。另一方面，这

一年春节档52.8元的平均票价也明显高于往年。

窥一斑而知全豹，票房指标和能否超越北美

市场都不是中国电影市场的奋斗目标和主要矛

盾。真正的目标和矛盾始终是提升中国电影的

品质，尊重和满足观众的观影需求，进而再巩固

国产电影的市场份额，为世界电影市场贡献更多

的中国智慧，而不是本末倒置。

反观2023年暑期档，正是因为推出了一系列

高品质之作尊重了观众，从而实现了电影与观众

的“双向奔赴”。档期里既有呼应各类社会热门

话题的《消失的她》《八角笼中》《孤注一掷》，也有

独具史诗底蕴的动画电影《长安三万里》，还有展

现国产幻想类电影世界级水准的《封神第一部：

朝歌风云》。除了国产影片，市场上的引进片也

丰富了观众们的选择，如聚焦著名物理学家的传

记片《奥本海默》，有着强烈讽刺意义的《芭比》，

延续美国大片强视听冲击力特性的《碟中谍7：致

命清算（上）》等。

电影理论家钟惦棐先生在上世纪就已高瞻

远瞩地指出，“电影美学的核心，就是与观众的关

系问题。”处理好电影与观众的关系，是保障电影

内容生产和市场繁荣的基本逻辑。众多案例已

经表明，不遵循基本逻辑，必然会给中国电影市

场带来巨大打击甚至是颠覆。因此，中国电影唯

有始终与中国电影观众站在一起，尊重观众、了

解观众、满足观众，才能让中国电影繁荣发展的

红利惠及大家。观众也只有得到了尊重，才会用

脚、用情、用心为中国电影投票。

从“社交需求”到“观影需求”

以往被票房数据遮蔽的另一个问题是，观影

群体正在发生变化。观众的结构性变化势必会

影响中国电影的生产和创作，甚至能推动中国电

影的结构性变化。统计表明，中国电影观众正在

向成熟化、职场化、中高收入群体倾斜，而这些主

流群体选择进入影院的最大原因是满足社交需

求——69.5%的观众选择影院观影的原因是朋友

社交，其次才是情侣约会和家庭活动。

观众们之所以会在有社交需求时前往影院，

是受以下因素影响：一是好看的影片太少，这成

为了观众不首选影院观影的首要原因。其次，随

着电子设备的普及和升级，观众倾向于选择更便

捷的网络观影。此外，过高的票价也会打击观众

的观影热情。

马斯洛曾将人类的需求划分为生理、安全、

社交、尊重和自我实现等五个层级，社交需求是

人与其他人建立情感联系或关系，进而获得归属

和爱的重要环节。不可否认，尊重观众的这一需

求，能深挖影院的社交功能，拓展社交空间，夯实

基础建设，进而助力电影与其他娱乐形式争夺观

众注意力，吸引观众走进影院。

但如果仅仅倚重观影社交所需的仪式感以

及着重打造热门档期，看电影仍然只能满足“过

节”的社交需求，但这显然是不利于市场发展

的。头部影片过于拥挤在热门档期的赛道，会挤

压腰部影片的生存空间。同理，其他档期如果没

有丰富的影片支撑，也渐渐会偃旗息鼓。这便陷

入了一种恶性循环，观众的日常观影需求永远无

法培育起来。

2023年春节档的新变化提示了破局的可

能——不仅票房和口碑都较上一年度有了明显

进步，而且也发挥了长尾效应，“后春节档”成效

显著，为观影从“过节”走向“过日子”做好了铺垫

和范例。综合猫眼和灯塔的调查数据来看，春节

档后的一个月时间里，第一周仍然拿下了30亿元

票房，仅次于有情人节加持的2019年。

此外，观影低频的观众从2022年的26%上升

至2023年的33%，而低频观众用户又主要来自于

三四线城市。这不仅反映出优质影片对低频用

户的吸引力得到了明显提升，也意味着影片下沉

到市场调动的是增量观众。这一反馈无疑能为

市场注入确定性和正能量：中国电影在尊重观众

的基础上，确保影片提质增效，同时也积极开发

更多有号召力的档期，才能确保全年电影市场的

平衡、均衡发展，进而深度培育观众的观影需求。

更大发挥电影的综合性价值

前文已经提到，电影观众的结构已然发生了

变化，需要更科学、合理、系统地处理好电影和观

众的关系，主要路径便是满足观众多样化、精品

化和个性化的内容需求。

电影创作的多样化和精品化，是老生常谈的

话题。中国电影曾在被资本和流量裹挟的时候，

陷入过观众埋怨没有好电影、创作者埋怨没有好

观众的怪圈和悖论。问题暴露后，中国电影积极

进行供给侧改革。首先是不再简单地重复观众

熟悉的模式，下大力气开发了科幻、灾难片等类

型，其次是有效提升电影的精细化程度，实现电

影创作效益的最大化和最优化。最为典型的是

对动画电影的“深加工”，不仅常见系列化开发的

全产业链联动，还能从《白蛇》《哪吒之魔童降世》

《长安三万里》等代表性影片中看到民族性与时

代性的完美融合。

另一方面，中国电影逐步完善的文化体系和

评论体系，也在助力改善观众的观影素质和培育

健康、多元的审美。双管齐下，才能更好缔结电

影与观众的关系，好的影片终会和好的观众“双

向奔赴”。

必须再一次强调的是，电影美学的核心是电

影和观众的关系，而这也是市场良性发展的基

础。唯有尊重观众，重视观影需求，电影才有可

能发挥其价值。与此同时，电影也好，电影行业

也罢，不仅有经济价值，也有认识价值、思想价

值、审美价值、情感价值以及更丰富多样的综合

性价值，万万不可仅仅用经济指标来衡量电影和

电影行业，更不能简单地以票房论英雄。颠倒其

中的逻辑，只会导致中国电影市场的发展落入缘

木求鱼的困境。

中国电影市场一年五六百亿元的票房，对于

电影人来说，对于电影行业来说，是生存的基础和

保障，是“饭碗”，一刻也不能没有；但对于国民经

济来讲又远非举足轻重。因此，单纯用经济价值

来衡量电影与电影行业，完全不能体现电影、电影

行业的意义和价值。换句话说，电影对国民经济

的贡献，对社会发展的贡献，对中国文化软实力的

贡献，不能简单用票房、用经济指标来衡量。

事实上，电影多方面的、综合性的社会意义

和价值，需要有专门的人、专门的课题来进一步

深入研究，并且实现有效的传播，让电影行业所

有从业者对自己的工作有更充分的认知，更要让

全社会对电影、电影行业有充分的认知。

（作者为电影理论家、中国电影评论学会会长）

电影市场要让好作品和好观众双向奔赴
饶曙光

 影片《长安三万

里》让人们看到民族性

与时代性的完美融合。

▼2023年暑期档的

《消失的她》呼应了社会

热门话题。

 电影

市场上的

引进片也

丰富了观

众们的选

择，如聚焦

著名物理

学家的传

记片《奥本

海默》。

看繁花如海，盼繁花可期
——京沪评论家多角度解读电视剧《繁花》


